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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Destrozados dos camiones” 

 
“Sale libre Edith Ibarra, La Güera” 

 
“Hidalgo, con menos pobreza que en 2016” 

 

“MÁS DE 97 MILLONES DE PESOS SE VAN EN PROGRAMAS DE 

CONCURRENCIA” 

 
“Reducen pobreza 4. 5% en Hidalgo” 

 
“Acusan anomalías al licitar basura” 

 
“GANA UAEH NACIONAL DE MEDICINA” 

 
“UNICEF distingue a entidad por defender a los menores” 

 
“Mancera: sismo no mequita aspiración a 2018” 

 
“Aprieta la deuda a estados dañados” 

 “Salir del TLC, como el Brexit: Krugman” 

 
“México sobreviviría sin el TLCAN, pero más pobre: Krugman” 

I N S T I T U C I O N A L 
Milenio-Las perlas… 

 

"La presencia de una o un titular de la Contralora Interna no designado por el Consejo General del Instituto , no 

afecta nuestra autonomía e independencia; más bien abona a la confianza de nuestro quehacer institucional” .  

Guillermina Vázquez Benítez 

Presidenta del IEEH, sobre contralor interno del Congreso 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-“Autonomía del IEEH no se verá afectada por Contralor Interno”: El próximo nombramiento que 

el Congreso local hará de un órgano Interno de Control para el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) no 

afectará la autonomía ni la imparcialidad de la autoridad encargada de organizar los comicios . Así lo expresó la 

titular del organismo electoral, Guillermina Vázquez Benítez, quien agregó que, por el contrario, la Contraloría 

contribuirá a la transparencia, legalidad, eficacia y rendición de cuentas con los que se desempeña el IEEH. Al ser 

cuestionada sobre si la autonomía del organismo que encabeza no se verá afectada por el hecho de que el Contralor 

Interno no sea nombrado por el Consejo General del propio IEEH, la funcionaria electoral responde con un rotundo 

"no", puesto que la designación se enmarca en un sistema democrático en el que los pesos y contrapesos jurídicos 

y políticos dan equilibrio al funcionamiento institucional. De acuerdo con Vázquez Benítez, a lo anterior se suma el 

hecho de que la Contraloría Interna orientará su labor a salvaguardar el desempeño del personal y a examinar 

cuestiones administrativas, es decir, no incidirá en la función política ni electoral. Asimismo, ella destacó que "tanto 

el gobernador del Estado como el resto de titulares de los Poderes y funcionarios y funcionarias han respetado en 

todo momento la autonomía del IEEH". La Consejera Presidenta explicó que "la presencia de una o un titular de la 

Contralora Interna no designado por el Consejo General del Instituto, no afecta nuestra autonomía e independencia;  

más bien abona a la confianza de nuestro quehacer institucional pues, por ley, el titular de la misma tiene que 

vigilar el cumplimiento de las disposiciones legales establecidas para el funcionamiento administrativo, así como de 
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los acuerdos del Pleno del Consejo General y de la Junta Estatal Ejecutiva en materia administrativa. En otras 

palabras, su actuar no guarda relación alguna con la materia electoral". Como parte de las actividades que la 

Contraloría Interna tendrá en el IEEH, están: la práctica de auditorías operacionales, contables o administrativas en 

todas las áreas; intervenir en el acta entrega-recepción cuando ocurran cambios de titulares de las áreas; recibir y 

resguardar las declaraciones patrimoniales que deban presentar los servidores públicos del organismo; participar y 

asesorar en procesos de licitación; así como investigar, en el ámbito de su competencia, los actos u omisiones que 

impliquen alguna irregularidad o conducta ilícita en el ingreso, egreso, manejo, custodia y aplicación de fondos y 

recursos. No sólo la Contraloría Interna del IEEH, sino de otros entes autónomos (entre ellos el Tribunal Electoral 

local), será nombrada por el Poder Legislativo. Esto debido a un paquete de reformas aprobado por la Cámara de 

Diputados a inicios de octubre. (Ignacio García, página 12) 

Crónica-Falta precisar monto por los hospedajes y costo de traslado: Omitió el Instituto Estatal Electoral 

(IEEH) los desgloses de viajes realizados por los consejeros, directores ejecutivos y otros funcionarios del organismo, 

desde los montos pagados por traslado, tipo de transporte, alimentación, hospedaje y viáticos, así como copias 

certificadas de facturas y comprobantes. Mediante la Plataforma Nacional de Transparencia, solicitaron información 

al órgano electoral respecto a los periplos efectuados por el personal, que incluye consejerías, directores, 

subdirectores, jefes de oficina, titulares de unidades técnicas, etcétera. En el folio de transparencia pidieron a detalle 

los montos destinados para traslados, ya sea vía terrestre o aérea, fechas de hospedajes y nombres de hoteles, 

gastos erogados por alimentación, los días que viajaron, así como las personas que acompañaron estas comitivas, 

durante el año 2016 y el primer semestre de 2017. Además, el particular demandó copias certificadas de facturas 

y comprobantes de gastos erogados para traslados a eventos en los periodos mencionados. En respuesta, el instituto 

mencionó que la información solicitada está en el portal de internet en el apartado de transparencia , artículo 69, 

numeral 9, y cedieron un link para consulta del ciudadano. Al ingresar a la página web, efectivamente aparecen dos 

tablas respecto a las cifras adjudicadas por concepto de viáticos y representación correspondiente al trimestre abril -

junio del 2017, de igual forma exhiben dos enlaces, uno respecto al lapso de enero a mayo del mismo año y otro 

de los montos sobre 2016. Pese a que en las tablas están los hipervínculos para ver las facturas o comprobantes , 

es imposible acceder a esos documentos; en otros casos menciona que permanecen en proceso de digitalización. 

También destacan datos repetidos respecto a fechas y nombres de trabajadores que viajaron a diferentes destinos 

al interior del estado y entidades del país. Por ejemplo, para asistir a la primera nacional y coordinación con los 

institutos, así como fiscalías electorales de cara a los comicios 2017-2018 en la Ciudad de México, exhibe que los 

sietes consejeros acudieron al mismo evento los días 25 de abril y 25 de mayo, pero con diferentes cotizaciones. 

(Rosa Gabriela Porter, página 09) 

Crónica-Señala Guillermina Vázquez los retos; voto de las mujeres: Destacó Guillermina Vázquez Benítez 

los avances para el ejercicio pleno de los derechos político-electorales del sector femenino y señaló que todavía hay 

desafíos para consolidar una vida democrática con la participación equitativa de mujeres y hombres. Lo anterior 

este 17 de octubre, en su intervención durante la conmemoración del 64 aniversario del voto de las mujeres en 

México; evento al cual convocaron la Secretaría de Gobierno y el Instituto Hidalguense de las Mujeres (IHM). La 

consejera presidenta del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), ante el secretario de Gobierno, Simón Vargas 

Aguilar; así como de la directora general del IHM, María Concepción Hernández Aragón; rememoró la reforma al 

artículo 34 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos que en 1953 reconoció la totalidad formal 

de la calidad de las mujeres como ciudadanas, y con ello, "el derecho a expresar la voluntad política en las urnas, 

de manera plena en elecciones federales, estatales y municipales". Inicialmente las cuotas de género, y 

posteriormente la paridad obligatoria en la postulación de candidaturas, son logros importantes en para 

empoderamiento político de las mujeres, explicó Vázquez Benítez. No obstante, mencionó, entre los retos 

pendientes se encuentran: "erradicar los estereotipos, actitudes y prácticas de género discriminatorios; prevenir, 

identificar y vencer la violencia política…". Por ello reconoció la relevancia que adquiere el Observatorio de 

Participación Política de las Mujeres en Hidalgo, en el cual suman esfuerzos la Secretaría de Gobierno y el IHM (en 

la Presidencia y la Secretaría Ejecutiva, respectivamente), organismos autónomos, instituciones del Estado, 

representantes de partidos políticos, diputadas, académicas, instituciones y sociedad civil. (Redacción, página 

09) 
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El Independiente-Cumple IEE con obligaciones de transparencia: El Instituto Estatal Electoral (IEE) 

solventó deficiencias en materia de obligación de transparencia, después de que el plazo para la actualización de 

sitios web de sujetos obligados venció en mayo pasado. Al consultar el portal de Internet del organismo público 

electoral local, prácticamente las 62 ligas de transparencia ya estaban actualizadas, ya que solo faltó el rubro sobre 

información curricular de servidores públicos, la cual estaba sin datos. Debido a la reforma en materia de 

transparencia de 2014, los sujetos obligados en el país deben actualizar y ajustar sus portales de Internet para 

exhibir reglamentos, directorios, plazas, salarios, prestaciones, contratos, licitaciones y adjudicaciones directas, 

gastos en publicidad y comunicación social, proveedores, así como ligar la información con la Plataforma Nacional 

de Transparencia. ¿Cuánto ganan? La ciudadanía podrá conocer la percepción salarial de la consejera presidenta 

del IEE Guillermina Vázquez Benítez, además de la de los consejeros. En el caso de la titular del instituto, obtiene 

como salario mensual 55 mil 860 pesos, aunque menos impuestos, la cantidad baja a 50 mil 378 pesos. Mientras 

tanto, los consejeros electorales perciben 48 mil 107 pesos de salario mensual bruto, tras impuestos obtienen 43 

mil 322 mil pesos netos. En su momento, este diario dio a conocer que las declaraciones patrimoniales de los 

consejeros y presidenta del IEE no eran públicas, pues optaron por esa modalidad. Obligados. Debido a la reforma 

en materia de transparencia de 2014, los sujetos obligados en el país deben actualizar y ajustar sus portales de 

Internet para exhibir reglamentos, directorios, plazas, salarios, prestaciones, contratos, licitaciones y adjudicaciones 

directas, gastos en publicidad y comunicación social, proveedores, así como ligar la información con la Plataforma 

Nacional de Transparencia. (Manuel Martínez, página 06) 

Capital Hidalgo-Alistan entrega de 25 mdp de remanentes: Salvador Franco Assad, integrante del Instituto 

Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), adelantó que será este mes cuando se formalice la entrega de recursos al 

gobierno estatal, mismos que provienen del cobro de multas y remanentes y ascienden a 25 millones de pesos. De 

acuerdo con cifras entregadas por el organismo electoral hasta e130 de septiembre se hicieron retenciones por 25 

millones 211 mil pesos, de los que 518 mil 432 fueron retenidos al PAN; 14 millones 96 mil pesos entregados de 

manera voluntaria por el PRI. Asimismo, los 25 millones de pesos que están en resguardo del IEEH incluyen un 

millón 37 mil pesos retenidos al PRD; 573 mil 619 pesos al Verde; 832 mil 431 pesos al. PANAL; 869 mil 165 pesos 

a MORENA, y 842 rni1545 pesos del Partido Encuentro Social (PES). La cifra también contempla lo entregado de 

manera voluntaria por los partidos Verde por la cantidad de un millón 570 mil pesos, cuatro millones de pesos de 

Nueva Alianza, y 870 mil 630 del PES. En suma, el IEEH tiene resguardados cuatro millones 673 mil 485 pesos por 

retenciones; y por otros reintegros (voluntarios) la cifra de 20 millones 538 mil pesos. De acuerdo con el consejero 

electoral, en septiembre concluyó el plazo para que el organismo pudiera retener 50 por ciento de las prerrogativas 

de los institutos políticos para que cubrieran las sanciones impuestas por el INE por multas y remanentes derivados 

del pasado proceso electoral. Ahora corresponde al INE aplicar los montos que quedaron pendientes, mismos que 

ascienden a siete millones 456 mil pesos, y que juntos suman 32 millones 668 mil pesos, sin contar la cantidad por 

la que fue multado el PT, ya que no percibe recursos estatales. Franco Assad se refirió a la entrega de los recursos 

al gobierno estatal, ya sea a Finanzas o al Citnova, como lo establece la ley, y adelantó que será este mismo mes 

cuando se trate de formalizar”. Estamos esperando los remanentes que falta que cobre el INE, porque nosotros 

hicimos retenciones por seis meses, en la mayoría de los casos, otros concluyeron antes, pero ya hay remanentes, 

ya informamos a principios del mes que se cumplió nuestra etapa", señaló. (Verónica Ángeles, página 07) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Crónica-Aceitan la estructura priista conforme nueva distritación: Posponen la capacitación de presidentes 

y secretarios generales de 83 Comités Directivos Municipales del Revolucionario Institucional (PRI), pese a que ya 

rindieron protesta formalmente, todavía falta que el partido asigne a los delegados en las demarcaciones conforme 

la nueva distritación federal aprobada por el Instituto Nacional Electoral (INE), informó el presidente, Leoncio Pineda 

Godos. En abril de este año, el Consejo General del INE aprobó la nueva distritación para Hidalgo y todo el país . 

Aunque no cambiaron las siete cabeceras distritales, Pachuca y Tizayuca formarán parte de una jurisdicción, 

mientras que Mineral de la Reforma estará en la región de Tepeapulco. El pasado 7 de septiembre, el "tricolor" 

concluyó con la fase de renovación en sus cabecillas municipales, a excepción de Pachuca de Soto, en entrevista el 

presidente del Comité Directivo Estatal confirmó que para el resto de las demarcaciones aplicarí -an una estrategia 

de capacitación de cara a los comicios concurrentes del siguiente año. Sin embargo, indicó que esperarán dicha 

etapa hasta que designen delegados y estructura conforme la nueva distritación”. Todavía no empezamos 
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capacitaciones porque hubo redistritación federal y estamos haciendo el cambio de las personas que son 

representantes y delegados en cada uno de ellos, cuando terminemos con ese proceso, a partir de ahí empezaremos 

con las capacitaciones en los municipios". Con un escenario de función de costo de 4. 95, el nuevo esquema electoral 

incluye dos jurisdicciones indígenas, Ixmiquilpan y Huejutla, que cuenta con municipios en donde más del 40 por 

ciento (%) de sus habitantes son de población nativa. Para el caso del Distrito I, Huejutla, lo integran 15 municipios;  

la jurisdicción de Ixmiquilpan tendrá 16 demarcaciones; Actopan incluye a 19 ayuntamientos; Tulancingo, Tula y 

Tepeapulco, con 10 cada uno. (Gabriela Porter, página 09) 

Crónica-PAN no gira en torno a un solo grupo político: Acción Nacional (PAN) no basa su ideología en torno 

a una persona o grupo político, por ello la salida de Margarita Zavala no trascendió en las filas del partido; según 

el vocero en Hidalgo, Cornelio García Villanueva, pese a que en la entidad había simpatizantes de la exprimera 

dama, hasta ahora descartan la dimisión de militantes. Tras 33 años de militancia, Zavala Gómez del Campo 

renunció al PAN, bajo el argumento de que la dirigencia nacional del partido impidió su participación en el proceso 

interno de selección de precandidatos presidenciales, hace unos días acudió al Instituto Nacional Electoral (INE) 

para manifestar su intención de postularse como aspirante independiente. Diferentes casas encuestadoras muestran 

que la salida de la expanista disminuyó las preferencias hacia la cúpula "albiazul", aunque no movió los primeros 

lugares que encabeza Andrés Manuel López Obrador con Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y el Partido 

Revolucionario Institucional (PRI). Pese a la situación mediática, aparentemente en Hidalgo no afectó que la esposa 

del expresidente, Felipe Calderón, dejará al PAN”. Como en todos los partidos hay diferentes puntos de vista y 

opiniones, puedo decir que lamentamos que personas se vayan de la institución, pero somos respetuosos de las 

decisiones que cada quien tome, por conveniencia o ideología, creo que eran perfiles buenos y valiosos, pero el 

PAN cuando se funda no gira en torno a una o dos personas, o un grupo d personas". Recordó que no es la primera 

vez que ciertos liderazgos abandonen a la agrupación, situación que no atenta en los trabajos de Acción Nacional”. 

No sería la primera vez que perfiles o personas que valgan la pena se vayan, así como se han ido llegan otras, es 

un momento de ajuste donde cada quien es libre de salir o entrar, no es lo deseable que se vayan pero el PAN 

sigue de manera normal". (Gabriela Porter, página 10) 

Síntesis-Descartan salida de panistas en apoyo a Zavala; (Jaime Arenalde, página 03) 

El Sol de Hidalgo-PRD, obligado a renovar dirigencia: El dirigente estatal del PRD en Hidalgo, Ramón Flores 

Reyes, anunció, ayer, que no será reestructuración del Comité Ejecutivo Estatal, como se planeó en un primer 

momento, sino renovación total, por vencimiento de periodo. Lo anterior, luego de que el Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación mandatara al Partido de la Revolución Democrática para que lleve a cabo sus 

procesos en los estados donde ha terminado, o está por vencer el tiempo de representación. Por ello, este fin de 

semana se realizará la sesión • del Consejo Nacional del Partido del Sol Azteca, donde podría abordarse este asunto 

de vital in', tancia para el instituto político. De no tocarse el tema, el Consejo Estatal del PRD en Hidalgo está 

obligado a sesionar en lo inmediato para acordar los términos de la convocatoria. Incluso se conoció de manera 

extraoficial que la convocatoria podría darse a conocer el próximo lunes, debido a que la elección de 2018 está en 

puerta. Ramón Flores Reyes cumple el próxi mo 8 de noviembre tres años al frente del Comité Ejecutivo Estatal del 

PRD en Hidalgo, por ello la asamblea tendrá que llevarse a cabo a más tardar el martes 7 de noviembre, según los 

estatutos. Entrevistado, ayer, telefónicamente, Flores Reyes reconoció que el mandato del Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación los coloca contra el tiempo. Sin embargo, afirmó que el PRD es un instituto político 

maduro que sabe hacer frente no solamente a sus retos, sino también respeta la normatividad electoral”. No nos 

coloca en desventaja, porque quienes lleguen al frente deberá ser gente con experiencia y conocimiento del partido", 

indicó. Por último, afirmó que la idea es que se dé un proceso interno transparente, democrático, donde prevalezca 

el sentido de unidad”. Eso nos hará competitivos en el proceso de 2018, no solamente en la elección presidencial y 

renovación del Congreso de la Unión, sino también en la elección del Congreso local", concluyó. (Redacción, Ojo: 

Política) 
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El Sol de Hidalgo-MORENA tendrá candidatos en todo el estado: El dirigente estatal del Movimiento 

Regeneración Nacional (MORENA) en Hidalgo, Abraham Mendoza Zenteno, dio a conocer que registrarán candidatos 

para todo el estado, en lo local y federal. Presentaremos a los mejores perfiles, dijo, identificados con la ciudadanía, 

para poder obtener el triunfo”. Representamos la opción para poder tener no solamente un mejor estado, sino 

también un mejor país", aseveró. Mencionó que en este momento no trabajan en la selección de candidatos, porque 

son respetuosos de la ley electoral. Lo que estamos haciendo, explicó, es trabajar en el reforzamiento de la 

estructura organizativa a fin de tener cubiertas todos las casillas. Comentó que, efectivamente, mucha gente se ha 

acercado para pedir la oportunidad de ser candidatos, tanto a puestos de elección local como federal. Sin embargo, 

señaló que se les explica que no son los tiempos para analizar ni considerar perfiles , porque son respetuosos de la 

ley. Destacó que aprovecharán la experiencia que obtuvieron del proceso electoral anterior, hace un año, con objeto 

de poder tener cobertura y vigilancia en todo el estado. Dejó claro, de igual forma, que podrán ser candidatos no 

solamente los que estén afiliados a Morena, sino también ciudadanos y hasta exmiembros de otros partidos políticos, 

pero que no tengan antecedentes de actos de corrupción ni de represión”. Cabrán todos los que tengan buenas 

intenciones", concluyó. (Redacción, Ojo: Política) 

C A N D I D A T U R A S   I N D E P E N D I E N T E S 
Capital Hidalgo-Ve Moreno Jiménez con buenos ojos APP del INE: Porfirio Moreno Jiménez, aspirante a 

candidato independiente, asegura que la aplicación del Instituto Nacional Electoral (INE) facilita el trabajo para 

recabar firmas de apoyo ciudadano. El aspirante a candidato a presidente de la República por la vía independiente , 

aseguró que sólo basta tomar la capacitación del organismo electoral para saber manejar la APP. A diferencia de 

otros aspirantes independientes que han criticado la aplicación, indicó que sólo es cuestión de “instrucción y 

asesoría”“. Ya andamos recabando firmas y no ve ningún problema, el sistema es bueno, pero deben instruirnos 

bien”. Informó que junto con los de la organización de Independientes por México, ya se trabaja en diversos estados 

de la república para reunir las firmas de apoyo ciudadano. Aseguró que la gente sí está interesada y sí otorga el 

apoyo”. Me entero que algunos no les están dando la firma, que se rehúsan y no se paran, pero eso no pasa a los 

que somos sin color”. Respecto al número de casi 40 personas que alcanzaron el nombramiento de aspirante a 

candidato, reconoció que en caso de no llegar a acuerdos y tener humildad, se puede correr el riesgo de “pulverizar 

el voto”. Destacó que serán los ciudadanos los encargados de elegir a quién entregar su apoyo, y en ese sentido, 

aseguró que existe “madurez” política, que permite a los electores diferencias a los verdaderos candidatos 

independientes de los que han pasado de un partido a otro y que ahora buscaron una nueva ruta . Aquí mencionó 

que precisamente, las candidaturas independientes tienen la bondad de aceptar a cualquier aspirante, “todos tienen 

el mismo derecho de usarla independientemente de los porqués, y entonces los ciudadanos tienen la oportunidad 

de criticar la autenticidad”. Las candidaturas independientes, afirmó, “dan la oportunidad de consolidarnos”. Porfirio 

Moreno mencionó que quienes han pasado por institutos políticos difícilmente encuentran eco en los ciudadanos , 

“la bondad es que a los ciudadanos ya no los engañamos”. Por otro lado, mencionó que para recabar firmas de 

apoyo él cuestiona a las personas respecto de si les gustaría el paso libre por toda la nación sin pagar un solo peso 

de autopista, no tenencia y la mayoría responde que sí. Aunado a que más de 600 personas al servicio de un 

matrimonio en Los Pinos que gasta el dinero de los ciudadanos. Situación que causa enojo y molestia entre la 

población. (Verónica Ángeles, página 07) 

C O N G R E S O 
El Independiente-En espera tema de órganos internos: 33 por ciento de los integrantes del Congreso de 

Hidalgo dijo estar en contra de la ley que promueve órganos de control interno, mientras que por ahora están a la 

espera en el tema, pues la próxima semana continuarán los trabajos sobre la iniciativa, explicó el diputado local 

Miguel Ángel de la Fuente. En entrevista, el legislador de Movimiento Ciudadano (MC) en el Congreso local explicó 

que están a la espera de los siguientes pasos y si la institución, en este caso la Universidad Autónoma del Estado 

de Hidalgo (UAEH), hará valer su derecho de manifestar inconstitucionalidad de la propuesta”. Aquí el 33 por ciento 

del Congreso se manifestó en contra de que se haya promovido la ley, estamos en tiempos y en espera para poder 

dar la respuesta que vaya a emitir la propia institución”. De la Fuente López explicó que el proceso tiene 15 días 

hábiles para seguir el tema, por lo que la próxima semana la UAEH podría emitir una respuesta ante la Suprema 

Corte de Justicia. El tema. El pasado 23 de septiembre, la junta de gobierno del Congreso propuso reformas para 
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establecer órganos internos de control que garanticen la correcta aplicación de los recursos públicos que ejercen 

en cada año fiscal. Por tanto, contarían con esos órganos la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo 

(CDHEH), el Instituto Estatal Electoral (IEE) y el Tribunal Electoral (TEEH). Además del Tribunal Superior de Justicia 

estatal (TSJEH), el Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública Gubernamental y de Protección de 

los Datos Personales (ITAIH) y la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH). Por mayoría, el Congreso 

local avaló la incorporación de órganos internos de control en entes públicos descentralizados, con el objetivo de 

vigilar la aplicación de los recursos y actos que puedan constituirse en delitos de corrupción. Días más tarde, de la 

Fuente López expresó que la incorporación de órganos internos de control en la UAEH violenta la independencia de 

dicha institución de educación superior. Consideró anticonstitucional la aprobación de dicha reforma, pues las leyes 

locales identifican como órganos autónomos a los entes referidos, con excepción de la universidad. Por su parte, el 

rector Adolfo Pontigo Loyola defendió la autonomía de la institución y recordó que existen diversas auditorías en 

marcha. (David Padilla, página 03) 

P L A N O   E S T A T A L 
Crónica-Es Hidalgo ejemplo en protección a menores: Reconoció Christian Skoog, representante del Fondo 

de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) en México, el trabajo del gobernador Omar Fayad por los 

resultados obtenidos en los 84 municipios de la entidad, en favor de la protección de los derechos de la niñez. Ayer, 

desde Pachuca durante la primera sesión ordinaria del Sistema Nacional de Protección Integral de  Ni-ñas, Niños y 

Adolescentes (Sipinna) en Hidalgo, el jefe del Ejecutivo hidalguense, en su calidad de presidente estatal del Sipina, 

aseveró éste es un tema en el que todos los órdenes de gobierno deben trabajar en conjunto para que su desarrollo 

no dependa de su origen, sino de la educación, esfuerzo y disciplina. Ya que dicho sector que representa alrededor 

del 35 por ciento de la población en el estado, Fayad Meneses dio a conocer que en breve enviará la propuesta 

ante las diferentes instancias, para que la Procuraduría de la Defensa del Menor se convierta en un órgano 

descentralizado y autónomo. Esta acción permitiría que dicho organismo pueda contar con un cuerpo policial 

especializado en la atención del maltrato infantil y además contar con la facultad de litigar en temas como el 

otorgamiento de la Patria Potestad, adopción, entre otros”. Así vamos a poder garantizar sus derechos y darles lo 

que les corresponde, una infancia feliz que habrán de hacer que tengamos el Hidalgo que queremos" puntualiz ó 

Omar Fayad. Skoog por su parte, reiteró la importancia de la armonización de la ley estatal de la protección para 

niñas, ni-ños y adolescentes en Hidalgo, pues de ello deriva el impacto positivo sobre el desarrollo económico, social 

y la participación democrática de un estado, confirmó. Ricardo Bucio Mujica, secretario ejecutivo del Sipinna, 

reconoció a Hidalgo como la primera entidad en instalar el sistema; no obstante, resaltó que debe seguir 

ampliándose y fortaleciendo esta herramienta. (Alberto Quintana, página 03) 

Milenio-Refuerzan protección a derechos de los menores; (Redacción, página 07) 

El Independiente-Pretende gobierno autonomía de Defensa del Menor; (Redacción, página 05) 

Capital Hidalgo-Reconoce UNICEF protección a la niñez; (Redacción, página 06) 

Plaza Juarez-UNICEF reconoce a Hidalgo por acciones de protección a la niñez; (Redacción, página 

13A) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

 

Sin ‘huachicol’ no hay paraíso 

 

El director general de Petróleos Mexicanos, José Antonio González Anaya, compareció a te los diputados del 

Congreso federal en donde aseguró que el robo de hidrocarburos ya se redujo en al menos un 30 por ciento; esto 

es, que del 100% de todo lo que se roban las bandas criminales –la famosa ordeña de ductos-ya solo se llevan 7 

de cada 10 litros. Desconozco la estación de confianza del director de Pemex, pero la realidad es que siguen 

apareciendo tomas clandestinas por doquier; siguen saliendo noticias como las de Guanajuato donde apareció un 

grupo armado dedicado al robo de combustible que al parecer le declara la guerra a un cártel del narcotráfico, vaya, 

algo tan surreal que da miedo. Sin embargo, el funcionario titular de la paraestatal es optimista y ayer presentó a 

diputados federales cifras sobre esta supuesta reducción en el robo de combustibles. De acuerdo a sus números, 
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de enero a septiembre se logró reducir este delito en cerca de un 30 por ciento gracias a una estrategia 

interinstitucional entre la Secretaría de Hacienda, la Procuraduría General de la República y la propia empresa 

Pemex. En comparecencia ante la comisión de Energía de la Cámara de Diputados, González Anaya comentó que 

cambió la estrategia, ya que ahora, además de vigilar los ductos, tratan de atacar la oferta a donde llevan este 

combustible, es decir, en donde están los puntos de venta, muchos de ellos a plena luz del día o en mercados o en 

lotes de autos, o en carreteras de Puebla, Tlaxcala, el Bajío, Hidalgo y Estado de México. El titular de Pemex precisó 

que en el robo de hidrocarburos, el producto recuperado el año pasado fue de 4 millones de litros y al 30 de 

septiembre llevamos 11 millones de litros. En 2016, fueron detenidas 900 personas y este año van mil 400. Los 

vehículos fueron 2 mil 600 y hoy se llevan 5 mil. Sobre las tomas clandestinas pendientes de inhabilitar, González 

Anaya dijo que se redujeron de un máximo de 800 en junio pasado a 130 a septiembre. Afirmó que la empresa 

productiva del Estado ya cubrió todas sus necesidades de financiamiento hasta el final del 2018, es decir, que ya 

no tiene que salir a los mercados a financiarse. El funcionario indicó que sobre el tema de Odebrecht, Pemex ha 

tenido una participación enérgica. Desde el primer momento se presentó una denuncia de hechos ante la PGR y se 

publicaron los cuatro contratos que se celebraron y se rescindió uno de ellos que todavía estaba vigente . Precisó 

que se amplió la denuncia y se ha contratado a un despacho externo para que haga una investigación independiente . 

Por Hidalgo, para no quedar fuera de la jugada, participó el diputado Fernando Moctezuma Pereda quien pidió 

revisar "con toda puntualidad" un mantenimiento urgente y la reconfiguración de las plantas de Pemex donde sea 

necesario para alcanzar el mayor porcentaje de hidrocarburos.  

 

(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 

LOS SECRETARIOS DE OMAR LUCEN EN SUS COMPARECENCIAS 

 

Dicen que el todo es tan bueno como son sus partes, o que un ejército es tan poderoso como lo son sus soldados, 

y todo lo que habla acerca de que las partes son en su grado de excelencia lo que hace de un organismo una 

expresión de fuerza y de poder real, sobrando todo lo que se pondere con palabras o discursos. En los gobiernos 

es lo mismo, serán tan buenos en la medida que sus partes, o sea funcionarios sean eficaces y exitosos, pues de 

otra manera si quienes colaboran con el que manda y tiene el encargo de ejercer el poder no tiene buenos 

colaboradores, ese gobierno irá al fracaso porque no recogerá buenos frutos, empezando por la desconfianza de 

sus gobernados que no serán solidarios con lo que se les pida para que ese pueblo camine como comunidad. Para 

saber si se tiene buena cosecha en los colaboradores de quien tiene el timón en sus manos, sólo hay un camino. 

La evaluación de lo que se hace, la medición de lo que se ha caminado, con seriedad y objetividad, a efecto de 

conocer con actitud de compromiso cómo se enfrentan los retos y cómo se solucionan, qué tanto se avanza en sus 

soluciones y qué tanto se mira con visión de planeación los caminos que se tienen enfrente. Esto suponemos es 

evaluar y planear. El gobernador OMAR FAYAD rindió hace unos días su Primer Informe de Gobierno y para glosarlo, 

desmenuzarlo a detalle en sus conceptos particulares, SUS SECRETARIOS acuden al Congreso del Estado, ante las 

comisiones que tienen que ver directamente con los temas de cada secretaría, para exponer con más detalles lo 

que Hidalgo ha caminado en un año y los retos que están a la vista para el año 2018 y para más largo alcance. Y 

la verdad las comparecencias han sido muy buenas para el Congreso, para los señores diputados que muestran 

conocimiento de los temas y por lo mismo hablan con certeza a nombre de sus representados y de Hidalgo y ni se 

diga de los secretarios que han lucido con excelente conocimiento de sus Secretarías, con abundancia de datos y 

sobre todo con un gran compromiso con su estado y con el proyecto que encabeza el gobernador. Ya vimos desfilar 

en estas comparecencias BENJAMÍN RICO, del Medio Ambiente con gran solidez en su exposición y conocimiento 

del tema. No por algo fue el primero, por su experiencia y madurez política, lo hizo bien. Después ya estuvieron 

ante las Comisiones que les corresponden MARÍA DE LOS ÁNGELES EGUILUZ TAPIA, secretaria del Trabajo, que 

salió bien librada en su tema. EDUARDO BAÑOS GÓMEZ, de Turismo que no lo hizo mal. En plan grande después 

JOSÉ LUIS ROMO, de la Secretaría de Desarrollo Económico, que estuvo en plan grande porque representa la 

esperanza de mejores días para Hidalgo en su responsabilidad. ISRAEL FÉLIX SOTO, Secretario Ejecutivo de la 

Política Pública del Gobierno del Estado, tuvo una comparecencia muy buena, como el funcionario al que el 

Gobernador le encargó el timón de muchas acciones vitales para que la administración marche con orden y con un 
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nuevo rumbo, que no siempre es fácil y que requiere mano suave, pero fuerte para que el rumbo que marcó OMAR 

FAYAD se mantenga sin variaciones. CARLOS MUÑIZ en Agricultura concreta la orden del Gobernador de servir a 

los hidalguenses en el lugar de los hechos. Los diputados le llamaron “secretario de camino”, porque ya ha recorrido 

más de 70 municipios de manera personal, para atender en el lugar donde viven a los hombres del campo. Una 

buena comparecencia, sobre todo por el espíritu de lo informado. 

 

EMPIEZA N A SACAR LAS UÑAS…  

 

La comparecencia de los secretarios es una excelente oportunidad para los grillos. En estas horas estará SAYONARA 

VARGAS, titular de la SEPH y no sería extraño que dadas sus posibilidades políticas se dieran presencias de  grupos 

como LA CNTE para manifestarse en contra exigiendo, lo que se les ocurra para hacerse notar y para tratar de 

exhibir a la secretaria en su trabajo. Ya se sabe que es grilla como eso de pintar con su sangre inconformidades 

que tienen más de mediáticas que de protesta real, pero así son los estilos de cada quien y eso llama la atención. 

Otro caso es el de quienes aprovechando una confusión de Israel en una cifra, aprovecharon para cuestionar la 

política de austeridad con una intención clara de lucir su profunda capacidad de análisis aunque hubo aclaración 

anterior sobre el tema. Pero por encima de estas grillas, los hechos hablan y dicen que las comparecencias han sido 

buenas, porque hay logros y resultados y contra los hechos no hay argumentos que valgan en contra. 

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 

Vía Libre-Deslinde… 

 

Los que se quedan en el PAN 

 

En las siguientes semanas que no meses presenciaremos una convulsión en las filas del Partido Acción Nacional 

(PAN) en Hidalgo donde quedarán en el ojo del huracán aquellos militantes que han manifestado su abierta simpatía 

hacia la aspirante a una candidatura independiente a la Presidencia de la República, Margarita Zavala Gómez del 

Campo, porque pueden ser sujetos de expulsión. Quiénes tienen hoy el control en Hidalgo de los órganos de este 

instituto político seguro no dudarán en quitarse las piedras en los zapatos como consideran a personajes como José 

Alfredo Moctezuma Aranda a quien recientemente le impidieron ser regidor al ayuntamiento de Pachuca para 

entregar la posición a un militante del Partido de la Revolución Democrática (PRD) como parte los acuerdos de facto 

establecidos por Daniel Ludlow Kuri. Moctezuma Aranda, no es el único hay muchos más de los que se ven o se 

cree, que tienen los ojos puestos en Margarita Zavala, pero su caso es significativo porque, hay quien piensa al 

interior de la dirigencia panista que expulsarlo o retirarle sus derechos partidarios por apoyarla sería un buen 

ejemplo para inhibir la abierta manifestación a favor de la esposa del ex presidente Felipe de Jesús Calderón 

Hinojosa y, de paso elimina a un enemigo. Otros como Hugo Meneses Carrasco también pueden ser pasados al 

“paredón” porque en realidad sus opiniones críticas son las que preocupan por ser referente del panismo doctrinario, 

en suma, la salida de la aspirante a candidata presidencial independiente generó una tensión sin precedente en la 

historia del panismo nacional con una clara repercusión en Hidalgo donde Acción Nacional ya estaba dividido. Pero 

ahora puede quedar despedazado y perder las posiciones alcanzadas en el Congreso Local en las elecciones del 

2018 donde a este escenario se agregará el voto de castigo a sus pésimos gobiernos municipales en Pachuca y 

Mineral de la Reforma, donde Yolanda Tellería Beltrán y Raúl Camacho Baños, no le encuentran la cuadratura al 

círculo. 

 

(Alberto Witvrum, página web) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Leoncio Pineda Godos, presidente del PRI en Hidalgo dejó claro que quienes aspiren al senado, 

diputaciones federales y locales encontrarán en el líder tricolor un factor de unidad, pues afirmó que el PRI en el 

estado tiene a muchos hombres y mujeres de resultados y Godos siempre velará por la unidad del partido, alineado 

a las determinaciones del Comité Ejecutivo Nacional que por cierto sostendrá su sesión del Consejo Político 

Nacional donde se espera una buena participación y asistencia de hidalguenses.  

 

: Que Por enésima ocasión comerciantes de la Unión de Ambulantes de Pachuca y Mineral de la Reforma se 

manifestaron en Pachuquilla con motivo de su petición de mercado que ha generado dimes y diretes entre 

autoridades y colonos a pesar que la presidencia municipal, encabezada por Raúl Camacho Baños, les ha dicho 

hasta el cansancio que el inmueble no se construirá porque no hay las condiciones. Los liderados por César Lemus 

Arias acusaron ahora, presunto acoso de personal de Obras Públicas y jurídico de La Reforma.  

 

: Que Este día se realizará una edición más de Feria del Empleo en Pachuca teniendo como sede la Plaza 

Constitución en el Centro Histórico y en donde de acuerdo al secretario de Desarrollo Económico de la 

capital, Juan Ángel Hernández, se ofertarán casi 400 vacantes; lo malo es que los salarios siguen siendo de 

los más bajos del país como los puestos de oficina o administrativos que ofrecen pagar de 3 a 5 mil pesos. Se 

espera que las medidas económicas nacionales puedan impulsar los empleos mejor pagados en Hidalgo, en tanto, 

hoy hay una opción para quienes andan en busca de trabajo.  

 

: Que Se vienen en próximos días una protesta de mujeres en las inmediaciones de Boulevard Luis Donaldo 

Colosio y Felipe Ángeles por lo que afirman son los constantes casos de acoso que se presentan contra 

estudiantes, trabajadores, madres de familia y mujeres en general, por parte de los conductores del transporte 

público, principalmente los taxis; se espera que las autoridades del Transporte puedan tomar cartas en este 

asunto antes de que pase una situación similar a la de estados como Puebla o la Ciudad de México con los 

ataques y agresiones a mujeres en la calle.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"La presencia de una o un titular de la Contralora Interna no designado por el Consejo General del Instituto , no 

afecta nuestra autonomía e independencia; más bien abona a la confianza de nuestro quehacer institucional” 

Guillermina Vázquez Benítez 

Presidenta del IEEH, sobre contralor interno del Congreso 

 

"Continuaremos impulsando acciones para garantizar la seguridad y desarrollo de la niñez y adolescencia en todas 

las regiones de Hidalgo. Quiero un Hidalgo en donde todos tengan acceso a educación, salud y vivienda digna” 

Omar Fayad Meneses 

Gobernador de Hidalgo, sobre trabajo en favor de los niños hidalguenses 

 

"Abordando de manera específica las carencias y rezagos sociales, se presentó una disminución de 71 mil 961 

personas en carencia por acceso a los servicios de salud; es decir, un abatimiento del 14. 6 por ciento con respecto 

al informe de 2014” 

Daniel Rolando Jiménez Rojo 

Secretario de Desarrollo Económico 

 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 

QUE buen sabor de boca dejó la comparecencia del secretario de Agricultura, Carlos Muñiz, quien recibió el 

reconocimiento de todos los grupos legislativos por las acciones emprendidas en esa dependencia; por cierto, cosa 

difícil de ver en estos tiempos. Se dice que hasta ahora, ha sido el funcionario más reconocido por los legisladores.  

 

QUE quien ya colocó a su familia y a sus cuates es el titular de Comunicación Social de la Secretaría de Educación 

Pública de Hidalgo, Daniel Zárate. El hijo de fiscal especializado para la Atención de los Delitos cometidos contra la 

Libertad de Expresión, Periodistas y Personas defensoras de Derechos Humanos, vale señalar, maneja la unidad de 

comunicación social más grande del gobierno, de la cual se ha servido, dicen, para echarles la mano a sus amigos 

y de paso influir en la colocación de su hermano, Ricardo, en la subdirección de Alto Rendimiento del Inhide.  

 

QUE Cristian Guerrero Barragán, director general de Radio y Televisión de Hidalgo, se clavó, dicen con molestia los 

trabajadores de la dependencia entre pasillos, los boletos de acceso a la feria San Francisco Pachuca 2017 que la 

Operadora de Eventos de la entidad le envió al sistema para repartirlos entre los empleados , que se quedarán con 

las ganas de darse una vuelta a este evento junto a sus familias.  

 

QUE, casualmente en este periodo preelectoral de 2018, al que se ha visto bastante movidito haciendo presencia 

por los barrios altos de la ciudad es al regidor Yuseb Yong García Sánchez, para promover su imagen, pues resulta 

que el asambleísta quiere anotarse como candidato a diputado local por el distrito de Pachuca, situación que le ha 

generado críticas al interior del partido azul, ya que quienes consideran que debe ser congruente y concluir primero 

el cargo de regidor, donde por cierto ha pasado de noche.  

 

QUE parece existir mucha preocupación entre las autoridades de la Universidad Autónoma de Hidalgo, quienes no 

han dudado ni un minuto en comenzar una campaña contra la nueva disposición que los obliga a tener un órgano 

de control interno, cuya instalación forma parte del Sistema Estatal Anticorrupción (SEA). ¿A qué le temen? 

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

La Sedeso tiene clara la estrategia contra el hambre: el estéril, infalible y velado asistencialismo.  

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-Rolando Jiménez: Como una de las dependencias de Hidalgo, la Secretaría de Desarrollo Social no 

escatima en fusionar esfuerzos con áreas afines, de corte municipal, estatal y federal, para así optimizar los alcances 

que desde ésta puedan ofrecer a los sectores con mayor grado de vulnerabilidad, en ese sentido es que Jiménez 

Rojo enfoca todo su capital para cumplir con esa meta.  

 

Abajo-Pedro Pérez: Al frente de la Central Campesina Independiente, Pérez Dolores aparece como uno de los 

líderes más. Incluso cuando las condiciones para el agro no son las óptimas resulta casi increíble que sea más 

conocido por aprovechar la coyuntura y “colgarse” de cualquier tema que por las acciones reales a favor del campo; 

ponerse a trabajar y dejar de estirar la mano.  

 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

MES 

El 19 de septiembre pasado, a 32 años de aquel 1985, el centro de México fue sacudido nuevamente por un 

terremoto e incluso cuando los estragos fueron menores a los de la década de los 80-del siglo pasado-el respaldo 

no fue omitido; aunque la crisis ya pasó el apoyo aún se necesita. Independientemente de las coyunturas políticas 

e incluso electorales, el punto es que esta nación está en una reconstrucción, literal y metafóricamente. De ahí que 

organismos de distinto corte externan el llamado para seguir con el apoyo que aún se necesita .  

 

FINTA 

Tal parece que a Armando Azpeitia se le olvida que el SNTE es el único organismo sindical que reconoce la Secretaría 

de Educación (tanto estatal, como la federal) y en ese sentido evidencia como su ansía por otros fines lo hace llevar 

al extremo las acciones de presión. Recientemente en su cuenta de Facebook hizo una convocatoria para un 

desangrado que tuvo como sede las oficinas de la SEPH y bueno, aunque él pregona que es por apoyar a los 

maestros, sería muy interesante saber si ya les comentó que igual anda buscando “algo” para las próximas 

elecciones; de ahí que ande azuzando a la gente en lugar de en realidad erigirse como un verdadero líder magisterial .  

 

OMISOS 

 Para nadie es un secreto que el tema de la invasión de rutas es un problema fuerte en varias regiones de la  entidad; 

ejemplo de ello es el tema relacionado con la Asociación de Transportistas el Mezquite, en el cual uno de sus líderes 

murió y aún no hay avance en el esclarecimiento. A mediados de junio pasado, el exdirigente Fausto Fuentes Torres 

denunció varias de las anomalías en la región Tasquillo, específicamente las relacionadas a la tolerancia de las 

autoridades del ramo hacia los taxistas tolerados (“pirata”) pues a estos se les permite transitar sin documentos 

cuando al otro grupo les exigen toda una serie de papeles. Al paso de los meses y sin la intervención de la Secretaría 

de Movilidad y Transporte: el 15 de septiembre, por la tarde, Fuentes Torres fue asesinado, presuntamente a 

consecuencia de la misma riña. A más de un mes de este hecho no hay información sobre las investigaciones del 

homicidio o acciones contundentes para resolver el conflicto entre ambos grupos. Pero como pasa en muchos otros 

aspectos, “nadie sabe nada” y los altos mandos simplemente se “echan la bolita”. Pésimo.  

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Mancera: sismo no mequita aspiración a 2018: Los silbatos de los agentes de Tránsito no dejan 

de sonar sobre la calle 20 de Noviembre, tratando de agilizar el tráfico en el primer cuadro de la capital del país, un 

reflejo de que la Ciudad de México está en pie, como asegura el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, a un mes 

del terremoto que la sacudió. Los silbidos se escuchan con total claridad en la biblioteca del mandatario capitalino, 

donde hace para EL UNIVERSAL un balance de lo que se ha hecho y falta por hacer. Vestido con su ya clásica 

chamarra azul marino que tiene los logotipos del escudo nacional y de la CDMX bordados, Mancera Espinosa dice 

que urge mejorar y actualizar de manera permanente los protocolos de actuación ante contingencias como las que 

se vivieron el pasado 19 de septiembre. También cuestiona la tramitología del gobierno federal para la liberación 

de los recursos, lo que ha frenado la ayuda no sólo a la Ciudad de México, sino a todos los estados afectados por 

el sismo de magnitud 7. 1. Entre sus planes inmediatos está presentar en un mes, a más tardar, su plan de 

reconstrucción de la capital, que avizora será transexenal, incluyendo a la próxima administración. Entonces tomará 

las definiciones sobre su futuro político, entre las que se encuentran ser candidato a la Presidencia de la República 

en el Frente Ciudadano por México, al que pide que haya reglas claras en la definición de los candidatos y no “un 

dedazo” o acuerdo de facto para designarlas. (Joel Ruiz, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/mancera-sismo-no-me-quita-aspiracion-2018 

  

http://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/mancera-sismo-no-me-quita-aspiracion-2018
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La Jornada-México sobreviviría sin el TLCAN, pero más pobre: Krugman: El Tratado de Libre Comercio de 

América del Norte (TLCAN) no cumplió con la oferta de sus promotores de generar más crecimiento económico y 

desarrollo para México, aseguró este miércoles Paul Krugman, profesor en Princeton y premio Nobel de Economía 

2008. Krugman restó peso a la opinión de quienes ven en Andrés Manuel López Obrador, presidente de Morena, “a 

un populista peligroso que amedrenta”. La prensa estadunidense presenta a López Obrador –quien buscará la 

Presidencia en 2018– como un líder populista, pero en México la gente está “más relajada y menos preocupada”, 

dijo. López Obrador es más parecido al ex presidente brasileño Luis Ináazio Lula da Silva, “un hombre que asustaba 

y era un radical”, pero al final fue “un buen gobernante”. Una salida de Estados Unidos del TLCAN, a la que Krugman 

sólo concedió 25 por ciento de probabilidad que ocurra, reduciría el producto interno bruto (PIB) de México en 2 

puntos porcentuales, un efecto de magnitud similar a la que provocó el retiro de Reino Unido de la Unión Europea, 

previó Krugman en una conferencia organizada por The New York Times, del que es columnista. (Roberto 

González, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.jornada.unam.mx/2017/10/19/economia/020n1eco 

Excélsior-Salir del TLC, como el Brexit: Krugman: Paul Krugman, premio Nobel de Economía, advirtió que 

terminar con el Tratado de Libre Comercio (TLC) traería pobreza para el país”. Sería como el Brexit en Europa. El 

Brexit —la salida de Gran Bretaña de la Unión Europea— va a dejar a Gran Bretaña 2% más pobre y algo así sería 

incluso con una salida suave del TLC”, ejemplificó. Explicó que el TLC podría terminar de dos formas: una en la que 

no se tengan mayores barreras y se apliquen las tarifas de la Organización Mundial de Comercio. La otra salida sería 

“lo duro” en donde, con un mensaje de odio, EU imponga tasas de hasta 30% a las empresas mexicanas que 

quieran hacer negocios con su país”. De cualquier manera, México va a sufrir, a pesar de que tiene una economía 

robusta; no se va a quedar en la nada, pero sí va a quedar más pobre”, dijo el estadunidense. (Claudia Castro, 

primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/10/19/1195673 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-Asalto a la Razón… 

 

¿Y los otros “servidores” violadores? 

 

En su recomendación de ayer sobre el operativo policiaco de hace 16 meses en Nochixtlán con saldo de siete 

muertos y decenas de heridos, la CNDH señala violaciones graves a los derechos humanos y responsabiliza a los 

jefes que comandaron a casi un millar de policías. Reconoce que hubo disparos por parte de los civiles (como dos 

mil) que agredieron a los policías (hasta a machetazos), pero se limita a condenar que la policía disparara también. 

Visto sin contexto, al comportamiento de los comandantes puede encontrársele más errores inclusive, pero ese 

encontronazo se dio en una epidemia de rijosos bloqueos a instalaciones públicas y privadas; de carreteras y calles 

en localidades oaxaqueñas, instigados todos por gente a la que la CNDH no responsabiliza de nada: los maistros de 

la CNTE. . . tan "servidores públicos" como los policías. La protección y defensa de los derechos humanos es clave 

para fortalecer el estado de derecho. Con el mismo rigor, por lo mismo, debe rechazarse, investigar y sancionar a 

los empleados públicos que agreden a los policías, sus semejantes.  

 

(Carlos Marín, página 02) 

  

http://www.jornada.unam.mx/2017/10/19/economia/020n1eco
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/10/19/1195673
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Milenio-En Privado… 

 

Eruviel al PRI-CdMx: ¿para qué? 

El lunes supe que Eruviel Ávila iría de presidente del PRI en Ciudad de México y, escéptico que es uno, le dudé. 

¡¿Qué tiene que hacer el ex gobernador ecatepequense del Estado de México al tricolor capi talino, que dejó de 

existir desde 1997?! Y es que el PRI, al igual que el PAN, no existen en esta ciudad, carecen de bases y cuadros 

como se vio desde la primera elección al gobierno del entonces Distrito Federal, en 1997, cuando Cuauhtémoc 

Cárdenas arrasó a Carlos Castillo Peraza, ideólogo non del PAN pero pésimo candidato, y al priista y ex candidato 

presidencial en 1988, Alfredo del Mazo. Desde entonces, el PRD hizo aquí su santuario desapareciendo al PAN y al 

PRI, si es que alguna vez tuvieron vida aquí. Tanto así que en 2000, el PRI recurrió a un personaje extraordinario, 

Jesús Silva Herzog Flores, El Diamante Negro, también ex precandidato presidencial y secretario de Hacienda 

excepcional, que enfrentó al neopanista Santiago Creel, a Marcelo Ebrard, que fue por el efímero Partido de Centro 

Democrático de Manuel Camacho, y a Andrés Manuel López Obrador, por el PRD, que los venció. En 2006, el PRI 

rescató a Beatriz Paredes como su candidata, el PAN importó al entonces senador por el PRD Demetrio Sodi y el 

PRD volvió a ganar con Marcelo Ebrard. Seis años después, el PRI repitió a Paredes, el PAN recurrió a una externa, 

Isabel Miranda de Wallace, y el PRD la jugó con un no militante, Miguel Mancera, que los arroyó con el mayor 

número de votos que haya logrado candidato alguno en esta ciudad. Ahora, el presidente Enrique Peña Nieto, como 

jefe del PRI, manda a Eruviel Ávila a encabezar los despojos del PRI capitalino, pensando, quizá, en que la división 

PRD-Morena le abre un espacio, siguiendo el antecedente de casos como el de Acapulco cuando en 2008, a la 

división PRDMovimiento Ciudadano, que tenía asegurada la alcaldía del puerto y les ganó el priista Manuel Añorve 

por 4 mil votos. Peña Nieto, que le entiende a esto, sabe que el PAN carece de un cuadro competitivo y por eso irá 

con el frente y que la división de izquierda, por Morena, agravado por caso Monreal-Sheinbaum, le abre un espacio 

pero solo con un candidato extraordinario, y es por esa rendija donde ha instruido a Ávila que opere. Solo falta 

encontrar a ese candidato extraordinario del PRI, tarea de Peña Nieto y luego operación de Eruviel. De otro modo, 

de plano no entiendo.  

RETALES 

1. BOLAS. Que no se las hagan porque el método de elección del candidato presidencial del PRI será vía delegados , 

lo mismo que para senadores y diputados. No entienden que es una decisión unipersonalísima del jefe de su partido, 

Enrique Peña Nieto; 

2. AVANCE. La averiguación sobre la corrupción de Odebrecht, que dejó terminada Raúl Cervantes en la PGR, 

inevitablemente alcanzará a un ex director de Pemex, ya fuera del país; y 

3. COINCIDENCIA. El martes se saludaron en El Estoril de Polanco dos senadores con licencia, Raúl Cervantes y 

Pablo Escudero.  

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

: Que ni los terremotos de septiembre, que han sacado a la luz pública la manga ancha con la que se despachan 

algunas autoridades y desarrolladores, han logrado que se cumpla un fallo judicial para evitar que siga 

construyéndose un inmueble con fines comerciales en Providencia 1533, colonia Del Valle, donde el uso de suelo 

es solo para casas-habitación. La construcción comercial avanza, aun con sellos de suspensión de los verificadores 

del Invea y pese a que desde julio existe resolución de la Segunda Sala del Tribunal de Justicia Administrativa de 

CdMx para que se detenga. La propiedad ubicada en la delegación Benito Juárez está registrada a nombre de Mayte 

Regina Velasco Noval, el asunto escala y puede terminar, por lo visto, en el escritorio del jefe de Gobierno, 

Miguel Ángel Mancera.  

 

: Que hace poco menos de dos semanas el director del Grupo Aeroportuario de Ciudad de México, Federico 

Patiño, dio un recorrido por las obras del Nuevo Aeropuerto Internacional al líder nacional de Morena, Andrés 

Manuel López Obrador, quien ha dicho que cancelará el proyecto de llegar a la Presidencia. El ex mandatario 

capitalino fue acompañado por la diputada federal y ex candidata a la gubernatura del Estado de México Delfina 

Gómez y el ex alcalde de Texcoco Higinio Martínez, y se supo que el candidato presidencial reiteró que se trata 
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de una obra faraónica, exorbitantemente costosa y se mantuvo en eso de construir la terminal en la base militar de 

Santa Lucía.  

 

: Que la renuncia del diputado Jorge Tello a la fracción de Morena y su adhesión a la bancada del Partido de la 

Revolución Democrática no solo representa una bocanada de oxígeno para el grupo parlamentario liderado 

por Francisco Martínez Neri después de nueve dimisiones en la actual legislatura, sino que también fortalece 

internamente al coordinador perredista, cuya corriente suma ahora 25 de 53 legisladores y aventaja a la otrora tribu 

mayoritaria de Los Chuchos, encabezada por Jesús Zambrano. Aunque la representación de Morena se redujo 

por ahora de 48 a 47 curules, el diputado René Cervera, identificado como cercano colaborador de Marcelo 

Ebrard, alista ya su salida de Movimiento Ciudadano para sumarse a la diputación lopezobradorista de  Rocío 

Nahle.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

CASTIGAR A EMPRESAS 

En México los gobiernos son pésimos para castigar a los criminales. Quizá por eso prefieren castigar a empresas, 

aunque no tengan nada que ver con los delitos. Vemos un ejemplo en Puebla. Este pasado 17 de octubre el 

gobernador Antonio Gali anunció que suspendería la operación de Uber como consecuencia del asesinato de la 

joven estudiante Mariana Fuentes por unos hombres que utilizaron un auto registrado en Uber que no estaba dando 

servicio de transporte en el momento. El gobernador rectificó después y dijo que no ha cancelado Uber, sino que 

dará a conocer una nueva regulación de los servicios de transporte privado. Con anterioridad, el 18 de septiembre, 

Gali canceló la licencia de Cabify porque un chofer violó y mató a otra estudiante, Mara Fernanda Castilla Miranda. 

El argumento fue que la empresa había permitido que el chofer colaborara con ella pese a haber participado 

previamente en robo de combustible. De nada sirvió que Cabify presentara el certificado de falta de antecedentes 

penales emitido por el propio gobierno de Puebla. También fue clausurado el bar The Bronx en Cholula, en el cual 

había estado la joven con unos amigos con anterioridad, a pesar de que el lugar tampoco tenía nada que ver con 

el crimen. ¿Por qué castiga un gobierno a empresas por delitos en los que éstas no tienen responsabilidad? Porque 

es más fácil castigarlas a ellas que a los criminales. Lo único que preocupa a los políticos es convencer a los electores 

de que ellos sí son duros frente al crimen. No ha sido el gobierno de Puebla el único en castigar a empresas por 

delitos en los que no tienen culpa. Recordemos el caso de la discoteca News Divine de la Ciudad de México de 2008. 

Un operativo policial (que al parecer buscaba detener y extorsionar a jóvenes por el delito de divertirse) se saldó 

con la muerte de 12 personas, entre clientes y policías, atrapadas y asfixiadas cuando los comandantes dieron 

primero la orden de desalojar el local y después de cerrar las puertas para evitar que los jóvenes escaparan a su 

detención. Los responsables del operativo nunca fueron castigados; pero el dueño de la discoteca, Alfredo Maya 

Ortiz, una víctima, ha estado en la cárcel nueve años, mientras que el local fue confiscado por el gobierno. Otro 

caso es el Bar Bar del sur de la Ciudad de México. Ahí tuvo lugar un ataque con arma de fuego contra el futbolista 

Salvador Cabañas en 2010. El gobierno capitalino ordenó la clausura del lugar y detuvo al gerente, Carlos Cázares, 

quien fue liberado cuando los tribunales determinaron que no tenía ninguna responsabilidad. El Bar Bar, sin 

embargo, permanece cerrado. El propósito de una sanción penal es proteger a la sociedad y disuadir de la comisión 

de nuevos delitos. Castigar a inocentes no logra ninguno de estos propósitos. Cuando se sanciona a empresas de 

manera indebida, la injusticia se multiplica. No solo no se logran los objetivos de un castigo penal, sino que los 

trabajadores y colaboradores pierden empleos e ingresos y los clientes un servicio. Puebla tiene un creciente 

problema de inseguridad y de violencia. De 273 homicidios en 2007, pasó a 732 en 2016 (INEGI). Muchos de éstos 

han sido seguramente cometidos por taxistas o conductores del transporte público, pero el gobierno no ha prohibido 

ni los taxis ni los microbuses. Prohibir Uber o Cabify por homicidios en que las empresas no tuvieron ni complicidad 

ni omisión es un acto de injusticia. 471 muertos Un total de 471 personas fallecieron en los sismos del 7 y 19 de 

septiembre según el presidente Enrique Peña Nieto. Es una enorme tragedia. Cada mes son asesinadas casi dos mil 

personas en el país. Es una tragedia mayor, pero que se renueva mensualmente.  

 

(Sergio Sarmiento, Sección Nacional) 
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Criterio-De Política y Cosas Peores… 

 

EL GOLF SE HA PUESTO MUY DE MODA 

 

Claribel, frondosa chica, le propuso a don Languidio, añoso caballero: "Bailemos el sensual tango 'Por una cabeza' 

y luego hagamos el amor". Respondió él: "Escoge una de las dos cosas, linda. No puedo hacer las dos". El golf se 

ha puesto muy de moda en estos últimos días. Resulta natural, entonces, que narre un cuento relacionado con ése 

que no es juego, sino tortura masoquista, tanto que quienes lo practican necesitan siempre el hoyo 19 después de 

haber recorrido los otros 18. Un golfista les comentó a sus compañeros en el club: "Mi señora acaba de empezar a 

jugar golf. El juego la ha apasionado en tal manera que ahora me da sexo sólo una vez a la semana"“. Puedes 

considerarte afortunado-dijo uno de los amigos-. A nosotros nos lo quitó completamente". Uglicia, mujer poco 

agraciada, le contó a su vecina: "Anoche salí del baño sin nada encima. Mi recámara, como sabes, da a la calle, y 

no me di cuenta de que un hombre me estaba mirando a través de la ventana, pues las persianas estaban subidas"“. 

¡Qué barbaridad!-se condolió la otra-. Debes haber pasado un mal rato. Eso de ser observada por un mirón es muy 

desagradable"“. No es el caso-gimió la pobre Uglicia-. ¡El tipo me pidió que bajara las persianas!". Tengo la impresión 

de que el prigobierno le está echando montón a López Obrador. Algunos observadores serios me aseguran que a 

más del Bronco, que de independiente tiene lo que yo tengo de astronauta, el régimen está promoviendo también 

a Margarita Zavala para que sirva igualmente al propósito de quitarle votos a AMLO. Desde luego esto es mera 

especulación-en política todo es especulación-, pero ciertamente provoca suspicacia el hecho de que las cúpulas 

oficialistas se hayan abstenido hasta ahora de atacar a esos precandidatos, como si con ellos hubiese algún acuerdo. 

Pienso que de existir tales manipuleos lejos de debilitar a López Obrador lo fortalecerán. El tabasqueño posee una 

enorme capacidad de resiliencia. De pronto parece que sus adversarios han logrado demeritar su imagen, pero 

siempre renace de sus cenizas, como el gato Félix, según dijo la vedette. Algo más que artimañas necesitarán Peña 

Nieto y su partido para evitar el triunfo de AMLO en la elección presidencial. Don Chinguetas, ya lo sabemos, es 

hombre casquivano. Nadie lo considera mala bestia; por el contrario, tiene buen natural, y hasta se le podría calificar 

de simpático y amable. Pero, qué quieren ustedes: le gusta la nalguita, si me es permitido usar aquí esa expresión 

plebea. Cierta noche llegó tarde a su casa por haber estado en el departamento de una cierta dama de muy buen 

parecer que en ocasiones le dispensaba sus favores (cuando andaba necesitada de dinero). La esposa de don 

Chinguetas, Macalota, no se dio cuenta de nada, pues estaba ya en el quinto sueño a la llegada de su cónyuge . 

Ahora bien: no hay mejor marido que el arrepentido. Al día siguiente don Chinguetas le envió a su mujer un ramo 

de flores con una tarjetita que decía: "Siempre tuyo". Le compró luego un vaporoso negligé por el cual pagó 5 mil 

pesos, y en la envoltura del regalo puso estas palabras sugestivas: "A la noche". La chica de la tienda olvidó quitar 

la etiqueta con el precio. Cuando lo vio doña Macalota pensó que con el dinero que costaba el negligé podía 

comprarse otras prendas más de su gusto. Lo guardó, pues, con la idea de devolverlo. Esa noche dejó la recámara 

en penumbra y se le presentó a su esposo sin nada encima, pensando que el negligé era tan transparente que don 

Chinguetas no se percataría de que no lo traía puesto. Le preguntó: "¿Te gusta el negligé?"“. Bastante-respondió 

él-. Pero por los 5 mil pesos que pagué por él al menos lo deberían haber planchado". FIN.  

 

(Catón, Sección Nacional) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

EL CASTIGO DE ERUVIEL 

 

Hasta el 15 de septiembre pasado Eruviel Ávila Villegas gobernó el Estado de México, el más poblado del país y el 

segundo generador del producto interno bruto nacional después de la Ciudad de México. En la elección de su 

sucesor realizada en junio pasado, trabajó para que ganará el también priista Alfredo del Mazo. La victoria, aunque 

por estrecho margen, aseguró que el Estado de México siga bajo control del PRI, algo que le será muy importante 

a este partido en 2018. Su nombre figuró desde hace meses en varias listas que mencionaban a los priistas que 

pudieran aspirar a la candidatura presidencial. Al entrevistarlo el pasado 7 de septiembre, una semana antes de 

que dejara la gubernatura, le pregunté si aspiraba a ser candidato presidencial por su partido. Su respuesta fue la 

de un político que no quiere comprometerse: “Ni me encarto, ni me descarto”. También, antes de que dejara de 
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ser gobernador, se comentaba que podría integrarse al gabinete presidencial. Sin embargo, los sismos de los días 

7 y 19 de septiembre hicieron que cualquier cambio en el gabinete quedara fuera de cuestión ya que sus integrantes 

fueron responsabilizados de atender a los damnificados que ambos temblores dejaron en el país . Sin ver que por el 

momento tuviera la oportunidad de ingresar al primer equipo de colaboradores del presidente , algunos 

comentaristas empezaron a manejar la idea de que reemplazaría a Enrique Ochoa Reza como presidente nacional 

del PRI. Para justificar su llegada argumentaron que fue dos veces presidente municipal, dos veces diputado local, 

presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores  (CONAGO) y presidente del PRI en su estado, un currículo 

político que hace palidecer al de Ochoa Reza. El futuro político inmediato de Eruviel Ávila Villegas quedó decidido 

ayer al anunciarse que será el próximo presidente del PRI en la Ciudad de México, en sustitución de Mariana Moguel, 

que renunció al cargo el lunes pasado La designación el exgobernador mexiquense ha sorprendido a muchos en 

vista de que es un secreto a voces de que el PRI en la capital del país es inexistente desde que en 1997 Cuauhtémoc 

Cárdenas ganó la jefatura de gobierno de lo que antes era el Distrito Federal. Las posibilidades que tiene el PRI de 

anotarse triunfos importantes en las elecciones locales de 2018 son menores que las que tiene a nivel federal y en 

varios de los estados que elegirán gobernadores. La designación de Ávila Villegas a un cargo que verdaderamente 

es indigno para alguien con su amplia trayectoria solo puede considerarse como un castigo, como una venganza 

perpetrada por los peñistas que nunca lo quisieron, quieren o querrán y que nunca le perdonarán por haberles 

arrebatado la candidatura priista a la gubernatura mexiquense en 2011. Por dignidad, no debería haber aceptado. 

La disciplina partidista tiene sus límites.  

 

(Eduardo Ruiz-Healy, Sección Nacional) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 

¿Qué harán los otros perdedores? 

 

Conforme se acerca la definición de los candidatos presidenciales del PRI y del Frente (PAN, PRD y MC), habrá más 

aspirantes que se quedarán en el camino. ¿Qué harán estos perdedores? ¿Negociarán y se sumarán a la campaña 

del ganador o harán berrinche y de alguna manera sabotearán al abanderado de su partido? Margarita Zavala se 

dio cuenta de que Ricardo Anaya estaba haciendo todo para quedarse con la candidatura presidencial del PAN y 

presumiblemente del Frente. Antes que terminara el registro de los candidatos independientes en el INE, la 

exprimera dama renunció al PAN y fue a inscribirse. Esto, sin duda, tendrá consecuencias para la elección 

presidencial. Se ve muy difícil que Margarita gane como independiente, pero los puntos que le quite al Partido 

Acción Nacional, y por ende al Frente, resultarán determinantes para el resultado final. En este sentido, la salida de 

Zavala ya cambió el contexto de la elección. Pero faltan más. Yo veo a dos potenciales perdedores que podrían 

hacer más daño a sus respectivos partidos: Rafael Moreno Valle y Miguel Ángel Osorio Chong. Margarita entendió 

a la perfección que Anaya ya no soltaría la candidatura presidencial. Por eso, se fue. No sé si Moreno Valle ya lo 

haya entendido, pero supongo que, como todos nosotros, lo intuye. Sin embargo, sigue haciendo su lucha para ver 

si, en una de ésas, sí queda él. A lo mejor piensa que, por alguna razón, Anaya se puede caer y puede entrar como 

el Plan B del PAN o del Frente. Pero, hoy por hoy, si las cosas siguen como van, Anaya anotará y Moreno Valle se 

quedará en los senderos. ¿Qué hará el exgobernador de Puebla? Puede negociar con Anaya y los líderes del Frente 

para quedarse con otras posiciones políticas valiosas: el primer lugar en la lista de los senadores plurinominales con 

el potencial de ser el líder de la bancada panista en la próxima legislatura en la Cámara alta , la candidatura de 

gobernador de Puebla para su esposa, Martha Erika Alonso y otras candidaturas para su gente cercana. La otra 

opción es enojarse y sabotear la campaña de Anaya. Podría ser de manera pasiva, bajando los brazos, apoyando a 

otro candidato de manera subrepticia. También, lo podría hacer abiertamente, renunciando al Partido Acción 

Nacional (como alguna vez lo hizo con el PRI) y buscando la candidatura por un partido chico. Moreno Valle es 

cercano a Nueva Alianza donde tiene una buena relación con los actuales y pasados dirigentes del magisterio. En 

cualquier caso, el posible berrinche de este personaje fortalecería al PRI y a López Obrador en detrimento del 

Frente. En cuanto al PRI, sabemos que hay cinco posibles candidatos: Meade, Nuño, De la Madrid, Narro y Osorio. 

Habrá, desde luego, un solo ganador y cuatro perdedores. Yo estoy cada vez más convencido que la candidatura 

está entre Meade y Nuño. Cualquiera de los dos que salga, el otro lo va a apoyar. Y es que los dos, junto con De la 

Madrid, tienen grandes afinidades. Son del mismo grupo político: el que formó Luis Videgaray dentro del 
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peñanietismo. En cuanto a Narro, si no queda como candidato, no lo veo haciendo gran berrinche: es un hombre 

institucional que siempre ha evitado las peleas. El problema lo veo, en todo caso, con Osorio. Y es que el secretario 

de Gobernación va arriba en todas las encuestas. Además, es el político que, desde que tomó posesión Peña, más 

se ha movido e invertido recursos para ser el candidato presidencial. Supongo que sería muy frustrante que pasaran 

por encima de él. Como Moreno Valle, de perder la candidatura, tendría dos opciones. Podría negociar con el 

presidente Peña y el candidato priista un lugar privilegiado en la lista de senadores plurinominales para , desde ahí, 

volver a contender en el 2024. Pero también podría hacer su berrinche y sabotear la campaña priista. Desconozco 

la fuerza política real de Osorio dentro del PRI como para saber cuántos votos podría quitarle a ese partido desde 

dentro. Pero cualquier merma podría ser determinante, ya que los priistas no están para perder ni un sólo voto. Si 

ganan, lo harán por un pelito. El asunto sería más grave si el rompimiento de Osorio es más abierto. Podría utilizar 

a un partido chico, como Encuentro Social que al parecer controla, para debilitar al Partido Revolucionario 

Institucional. ¿Qué harán los perdedores cuando se confirmen los candidatos del PRI y del Frente? ¿Cómo 

reaccionarán? Es la siguiente historia de la elección de 2018 que, como en el caso de Margarita, podría ser 

fundamental para el resultado final.  

 

(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 

 

Corte busca acabar con negocio de fotomultas 

 

La Suprema Corte de Justicia de la Nación decidió hacerse cargo del tema de las fotomultas para decidir en de finitiva 

si son inconstitucionales. Nos comentan que el criterio que emita servirá para la Ciudad de México, pero bien puede 

replicarse en todo el país. En la sesión del miércoles, los ministros de la Segunda Sala, que preside Eduardo Medina 

Mora, decidieron resolver el amparo que otorgó un juez federal a un ciudadano por considerar que las fotomultas 

son inconstitucionales. ¿La razón? Un video o una fotografía no pueden generar una sanción inmediata, pues se 

viola el derecho de audiencia previa. Nos dicen que se prevé que la Corte también intervenga en otros amparos 

que se concedieron posteriormente por considerar que las funciones de la policía se delegaron con fines de lucro a 

una empresa, a la que se le fijó una cuota mínima de multas que debe cubrir. Usted recordará que el mismo tema 

generó que un tribunal colegiado fallara en contra de las fotomultas en Puebla. Todo indica que pronto podrían 

quedar sin efecto este tipo de sanciones y caerse el millonario negocio.  

 

La reencarnación de Fidel Velázquez 

 

Si usted no cree en la reencarnación, eche un ojo al Partido del Trabajo y podría replantearse el tema. Nos dicen, 

con mucha ironía, que el sempiterno líder obrero priísta, Fidel Velázquez, parece haber reencarnado en la persona 

de Alberto Anaya, quien no deja la coordinación nacional del PT. A pesar de que el Tribunal Electoral ordenó la 

renovación de la dirección nacional petista, Anaya —quien lleva más de 20 años como líder nacional— prepara una 

estrategia en donde se quedará dentro de la coordinadora nacional junto con 16 militantes , entre ellos Óscar 

González, ex candidato al gobierno del Estado de México. Nos explican que con la maniobra todo quedará igual en 

el PT y sólo acatarán el ordenamiento de la paridad de género. ¡La lucha sigue, sigue, Fidel vive, vive! 

 

Reaparece Cuauhtémoc en el PRI 

 

Y en otro partido, el tricolor, reapareció el cuestionado ex dirigente Cuauhtémoc Gutiérrez De la Torre. Después de 

la polémica en la que se vio envuelto tras ser acusado de financiar una red de prostitución desde el PRI de la Ciudad 

de México, don Cuauhtémoc sigue siendo un cuadro importante. Previo al encuentro que el dirigente nacional del 

PRI, Enrique Ochoa, tuvo con la clase política del partido en la capital del país para anunciar la llegada de Eruviel 

Ávila como delegado, hubo una reunión privada entre tres: don Enrique, don Eruviel y Gutiérrez de la Torre. Nos 

dicen que fue para informar las decisiones y llamar al trabajo en equipo.  
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Menú del Congreso 

 

Los coordinadores de los diputados federales y del Senado se apapacharon con una comilona en la que acordaron 

la agenda legislativa del Congreso para lo que resta del periodo. Nos cuentan que los líderes cerraron un salón en 

un hotel de la zona de Polanco, donde los meseros sirvieron ensalada caprese con mozzarella de búfala, sopita de 

tortilla, huachinango horneado en hoja de plátano marinado en salsa de achiote o arrachera con rajas y queso y, 

de postre, pastel de tres leches o trío de torta húmeda de chocolate brûlée de naranja y helado de frambuesa . 

Claro, no pudo faltar el vino blanco o tinto para tan buen menú. En esta ocasión invitaron los senadores y el próximo 

16 de noviembre los diputados sacarán la chequera. ¡Ésa es vida! 

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 

NO SE lo cuenten a nadie, pero hace unos días Andrés Manuel López Obrador visitó las obras de su pesadilla: el 

Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. IBA acompañado de los mexiquenses Delfina Gómez e 

Higinio Martínez, y de dos ingenieros: su constructor favorito José María Riobóo (el del segundo piso del Periférico) 

y Sergio Samaniego, autores de la propuesta de habilitar la Base Aérea de Santa Lucía como aeropuerto comercial. 

TAMBIÉN llevó a Epigmenio Ibarra, director de la productora Argos, la de "El señor de los cielos", para que le 

grabara ahí mismo un spot. CURIOSAMENTE el director del Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México, Federico 

Patiño, autorizó la visita y hasta le dio el tour al aspirante presidencial, quien al final volvió a salir con que si gana 

las elecciones cancelará el proyecto.  

 

HAY quienes creen que a Eruviel Ávila le asignaron una misión imposible como dirigente del PRI en la CDMX; pero 

a decir de algunos priistas, eso le permitirá mantenerse en la pasarela presidencial. DICEN que el de Ecatepec 

podría subirse al ring del 2018, en caso de que los tapados no den el peso. Por lo pronto, tomará las riendas del 

maltrecho priismo capitalino, en busca de un candidato competitivo. Y NO ES por hacer suposiciones locas, pero 

dentro del PRI se dice que si Enrique Peña revivió a Enrique de la Madrid es porque, a lo mejor, andan pensando 

postularlo en la Ciudad de México. ¿Será? 

 

YA EMPEZÓ el clásico de otoño. Y no, no es la Serie Mundial de Beisbol, sino el peregrinar de gobernadores a San 

Lázaro en busca de una rebanada mayor del pastel presupuestal. YA HAN ido el tamaulipeco Francisco García 

Cabeza de Vaca, el queretano Francisco Domínguez, el sudcaliforniano Carlos Mendoza y el duranguense José Rosas 

Aispuro. Y como hoy se espera la aprobación de la Ley de Ingresos, la procesión seguirá creciendo.  

 

EN Morelos están aterrados y no por el Halloween, sino por la inminente llegada de Julián Leyzaola como asesor 

de Cuauhtémoc Blanco en materia de seguridad pública. EL EX MILITAR tiene un largo historial de denuncias en 

su contra por detenciones arbitrarias, uso excesivo de la fuerza, privación ilegal de la libertad, tortura y hasta 

ejecuciones extrajudiciales, tras su gestión como jefe de la policía en Tijuana y Ciudad Juárez. A VER si Cuernavaca 

no pasa de la "ciudad de la eterna primavera" a la "ciudad de la eterna balacera".  

 

(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
                                               Milenio                                                                El Independiente 

       
 

                                                       Criterio                                                                El Independiente 

 
 

 


